
Он  воспитал  славную  плеяду
чемпионов
написано Movladi ABDOULAEV | 01.06.2010
Наша справка: Аюбов Ибрагим Зилимханович, 1953 г. рождения,
образование высшее. В 1987 г. окончил факультет физического
воспитания  Чечено-Ингушского  госуниверситета.  Мастер  спорта
СССР по борьбе дзюдо и самбо. Заслуженный работник физической
культуры Чечено-Ингушской АССР. Заслуженный тренер РСФСР (1990
г.),  «Заслуженный  тренер  СССР»  (1991  г.).  В  2007  г.  ему
присвоено  звание  «Заслуженный  тренер  России».  Награжден
медалями «За заслуги перед Чеченской Республикой» и «Элита
спорта». Женат. Отец троих детей. 35 лет отдал тренерской
работе. В настоящее время возглавляет республиканскую школу
высшего  спортивного  мастерства.  В  октябре  2009  г.  аргунцы
избрали его депутатом Совета депутатов г. Аргун.

– Ибрагим Зилимханович, думаю, нет особой
необходимости  представлять  Вас  читателям
газеты: Вы человек очень известный, тренер
с  мировым  именем,  который  выпестовал
десятки  титулованных  дзюдоистов  и
самбистов.  Когда  и  как  началось  Ваше
восхождение  на  спортивный  Олимп?
Расскажите,  как  Вы  пришли  в  спорт.

– У истоков моей спортивной карьеры (пусть это будет негромко
сказано)  стоял  талантливый  тренер  спортивного  общества
«Локомотив» Феликс Петрович Куцель. Впервые я предстал перед
его строгим взором в 1969 г., после окончания 9-ти классов
Аргунской средней школы № 1. Было это во время летних каникул.
Тайком от родителей я пристроился к аргунским ребятам, которые
уже  год  тренировались  у  легендарного  в  то  время  тренера
Феликса  Куцеля  и  поехал  в  Грозный,  в  Дом  культуры  им.
Крупской, где проходили тренировки. Тренер придирчиво осмотрел
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меня, словно пропуская через рентген, задал несколько вопросов
и принял в секцию самбо. Радости моей не было предела. Так я
стал  делать  первые  робкие  шаги  в  спорте.  Изнурительные
тренировки,  изучение  приемов  борьбы,  физическая  закалка,
ежедневное оттачивание коронных приемов – все это требовало
упорства и выносливости. О том, что я на попутном транспорте
езжу в Грозный и занимаюсь борьбой, мои родители случайно
узнали только спустя полгода, когда я на тренировках получил
травму левого уха. Мать запричитала, увидев опухшее ухо, но
отец каким-то шестым чувством уловил мое безграничное желание
стать спортсменом и дал свое добро. Через 6 месяцев я получил
травму и правого уха. «Ничего, – сказал отец. – Шрамы украшают
мужчину.  В  том,  что  ты  «сломал»  правое  ухо,  есть  своя
прелесть:  ты  добился  симметрии  –  отныне  оба  уха  будут
одинаковы».

– Когда появились первые результаты?

–  Упорные  тренировки,  как  говорится,  до  седьмого  пота,
постепенно стали давать результаты: я начал расти и физически,
и профессионально. Если вначале я боролся в весовой категории
52 кг, то спустя год перешел в весовую категорию 57 кг и на
первенстве ЧИАССР по борьбе самбо стал победителем в этой
весовой категории. Тот факт, что я занимался борьбой самбо и
являлся к тому времени чемпионом республики, повлиял на то,
что в 1971 году, во время призыва на службу в армию меня
определили в спортивный клуб, который дислоцировался в Южной
Группе  Войск  в  Венгрии  в  г.  Будапеште.  Прибывшие  оттуда
опытные тренеры придирчиво осмотрели новобранцев и отобрали
тех, кто, по их мнению, имели все данные проявить себя на
спортивной  арене.  Так  я  попал  к  талантливому  тренеру
Константину Басс, у которого многому научился. Моя армейская
жизнь состояла из сплошных тренировок. Из Венгрии мы часто
выезжали на Всесоюзные турниры по самбо во Львов (Украина, в
Москву, в Белоруссию. Неоднократно участвовал в состязаниях на
первенство  ЮГВ  (Южная  Группа  Войск).  И  каждый  раз  мне
удавалось одерживать победы. Таким образом, за 2 года службы в



СА  в  моем  активе  были  неоднократные  победы  на  престижных
соревнованиях и поэтому, когда настало время демобилизации,
мой  тренер  К.  Басс  настойчиво  уговаривал  меня  остаться  в
Венгрии на сверхсрочную службу и защищать спортивную честь
ЮГВ. К тому времени я лишился отца и поскольку был в семье
старшим, не смог принять предложение тренера.

– Как сложилась Ваша судьба после демобилизации?

–  В  семье  нас  было  6  детей:  трое  братьев  и  три  сестры.
Понимая, что матери одной нелегко будет поднять на ноги столь
большую семью, я вынужден был искать себе работу, чтобы как-то
помочь ей. Устроился на работу оператором котла на Аргунскую
ТЭЦ-4. В ту пору, когда я очень нуждался в материальной и
моральной  поддержке,  мне  протянул  щедрую  братскую  руку
тогдашний  директор  Аргунского  завода  «Пищемаш»  Руслан
Гайтаров, который очень любил и всячески поддерживал молодежь.
По его инициативе на заводе функционировал добротный спортзал,
оснащенный всем необходимым. Тогда это было большой редкостью.
Директор взял меня на завод учеником слесаря-электрика. За
короткое  время  Р.  Гайтаров  добился,  чтобы  мне  досрочно
присвоили 2-й разряд и я стал получать зарплату в 120 руб. В
1974 году это были большие деньги. В свободное от работы время
упорно тренировался в заводском спортзале, где имелись все
необходимые  условия:  раздевалки,  душевые,  борцовские  ковры.
Здесь же заводскую молодежь тренировал известный тренер по
вольной борьбе Асадулла Магомедов. Из Аргуна 3 раза в неделю я
ездил на тренировки в СО «Локомотив» к своему тренеру Феликсу
Куцелю.  А  в  1975  году  я  перешел  на  тренерскую  работу  в
республиканскую  детскую  спортивную  школу  и  продолжил
тренировки  в  «Локомотиве».

– Ибрагим, как удавалось совмещать работу и тренировки?

– Если честно, работать заставляла нужда. Надо было помогать
матери.  Поэтому  приходилось  выкручиваться,  хотя  уставал
неимоверно. В том же 1975 году появились и первые спортивные
результаты. На Всесоюзном турнире по самбо в г. Минске я стал



победителем  в  весовой  категории  62  кг  и  получил  приз  «За
лучшую технику». Там же в весовой категории 57 кг победил и
наш земляк Хусейн Мараев. Между прочим, мы оба тогда выполнили
норматив мастера спорта СССР по борьбе самбо. Через два года
во Львове проходил Всесоюзный турнир по дзюдо и в весовой
категории 65 кг ваш покорный слуга вновь стал победителем –
таким образом выполнив норматив мастера спорта СССР по дзюдо.
После этого была победа на международном турнире по дзюдо в г.
Вильнюсе, а в 1977 году я стал чемпионом ЧИАССР по самбо и
дзюдо. Это был последний аккорд в моей спортивной летописи.
После этого я всецело посвятил себя тренерской работе.

– Основной критерий оценки работы тренера – это результаты его
подопечных. Скажите, как долго Вам пришлось ждать ярких побед
своих воспитанников?

– Скажу без ложной скромности: громких побед своих учеников
пришлось  ждать  недолго.  В  том  же  1977  году  аргунец  Умар
Бисултанов на первенстве СССР по самбо в весовой категории 48
кг  стал  серебряным  призером,  а  в  последующие  4  года  он
четырежды становился чемпионом СССР. От него победную эстафету
перенял талантливый борец из с. Шали Алдам Эпендиев (весовая
категория 74 кг). Он в 1982 году стал чемпионом СССР по самбо,
а в последующие два года подряд становился чемпионом СССР по
борьбе  дзюдо,  а  также  выиграл  чемпионат  Европы.  Вслед  за
Эпендиевым на спортивной арене появились братья Дикиевы из г.
Аргуна,  которых  я  тренировал  с  первого  дня.  Старший  Хас-
Магомед (весовая категория 100 кг) в 1989 году стал чемпионом
СССР  по  самбо.  Вслед  за  этим  он  блестяще  выступил  на
чемпионате мира в США и поднялся на высшую ступень пьедестала
почета. Затем были не менее яркие победы. В 1993 г. Хас-
Магомед стал обладателем Кубка мира в Испании, а спустя 4 года
ему не было равных на чемпионате Европы, который проходил в
Югославии.  Кстати,  на  том  же  чемпионате  его  младший  брат
Нурмагомед Дикиев такжеe стал чемпионом Европы по дзюдо.

– Ибрагим, город Аргун по праву считают кузницей титулованных
самбистов и дзюдоистов. Назовите из множества своих учеников



самого яркого, талантливого.

–  Действительно,  из  нашего  города  вышло  много  известных
борцов. И каждый из них был по-своему талантлив. Но среди них
особо хочу выделить Хусейна Бисултанова. Он 4-кратный чемпион
СССР и 5-кратный чемпион Европы по дзюдо, а также чемпион
России. А в 2000 году, выступая за сборную команду Турции,
Хусейну  Бисултанову  удалось  вписать  золотую  страницу  в
спортивную летопись страны – он стал Олимпийским чемпионом в
Сиднее. В настоящее время наш прославленный земляк работает
старшим тренером сборной команды Турции и готовит олимпийскую
команду. Здесь же хочу назвать не менее талантливого аргунца
заслуженного  мастера  спорта  России,  обладателя  Суперкубков
мира и Европы, двукратного чемпиона России по борьбе дзюдо,
участника  Олимпийских  игр  в  Пекине,  члена  сборной  команды
России  по  дзюдо  Саламу  Межидова  и  мастера  спорта
международного класса по самбо, а также мастера спорта по
дзюдо и члена сборной команды России по дзюдо и самбо чемпиона
России и Европы по борьбе самбо Шайх-Магомеда Вакаева. Оба они
в  составе  сборной  команды  России  готовятся  к  очередным
Олимпийским  играм,  которые  пройдут  в  2012  году  в  Англии.
Особой похвалы заслуживают и победители юношеских Олимпийских
игр Сулим Довтукаев и Магомед Ахмаров.

–  За  35  лет  работы  тренером  Вы  вырастили  славную  плеяду
талантливых спортсменов. Есть ли среди них кто-либо из Вашей
семьи?

– Не без этого. Мой единственный сын Зелимхан также пошел по
моим  стопам,  он  мастер  спорта  по  дзюдо  и  самбо.  Работает
тренером  в  республиканской  школе  высшего  спортивного
мастерства. Племянник Алихан Аюбов (весовая категория 66 кг.)
также мастер спорта по дзюдо и самбо, недавно стал победителем
первенства  России  по  борьбе  дзюдо  и  сейчас  готовится  к
международному  турниру  «Кубок  Европы»,  который  пройдет  в
ближайшее  время  в  г.  Оренбурге,  а  в  июне  он  планирует
участвовать  в  отборочном  турнире  в  Турции.  Если  Алихану
удастся выдержать рейтинг лучшего в своей весовой категории



борца, он сможет попасть на чемпионат Европы.

–  Ибрагим,  есть  ли  в  городе  Аргуне  молодые  перспективные
борцы?

– Бесспорно, да. Победители юношеских Олимпийских игр Магомед
Ахмаров (в/к 66 кг) и Сулим Довтукаев (в/к + 100 кг), а также
Якуб Шамилов (в/к 60 кг) готовятся к чемпионату мира по дзюдо,
где  будут  выступать  спортсмены  до  20  лет.  Первые  двое  в
ближайшее время выедут на соревнования европейского уровня во
Францию,  а  Я.  Шамилов  готовится  к  спортивным  баталиям  в
Австрии. Если они вернутся домой победителями – у них есть все
шансы  бороться  на  первенстве  мира.  Среди  юных  спортсменов
также  большие  надежды  подает  и  15-летний  аргунец  Эльдар
Газимагомедов,  ставший  недавно  победителем  Международного
турнира  на  Кубок  Европы  в  Германии.  Сейчас  он  усиленно
тренируется  для  участия  в  очередном  международном  турнире,
который  пройдет  в  Польше.  Среди  борцов,  которых  ждет
перспективное будущее, можно назвать имя 17-летнего аргунца
Аюба Мехтиева, мастера спорта по самбо, чемпиона России и
серебряного  призера  первенства  Европы.  Месяц  назад  другой
аргунец, 18-тилетний Бувайсар Нанаев стал чемпионом Европы по
самбо. Таких одаренных спортсменов немало.

– Как объяснить аргунский феномен? Ведь стольких титулованных
борцов дал республике сравнительно небольшой город Аргун.

– У этого феномена – две составляющие. Фанатичная страсть к
спорту тех, кто занимался и сейчас занимается в секциях дзюдо
и  самбо,  их  неиссякаемая  воля  к  победам  плюс  тренерское
мастерство. В Аргуне до 1995 г. не было даже своей спортивной
школы, и любителей спорта выручали такие подвижники и просто
хорошие люди, как упомянутый выше директор Аргунского завода
«Пищемаш»  Руслан  Гайтаров  и  его  близкий  друг  Сайд-Магомед
Дудаев,  работавший  в  ту  пору  заместителем  председателя
исполкома  Аргунского  городского  Совета  народных  депутатов.
Кстати,  именно  по  его  распоряжению  под  спортивный  зал  мы
получили  в  те  годы  добротное  здание,  в  котором  ранее



размещалось  «Трансагентство».  Сыновья  Сайд-Магомеда  –  Сайд-
Хамзат и Азамат занимались самбо и дзюдо, и отец не понаслышке
знал проблемы спортсменов и в меру своих возможностей старался
нам помогать. Теплых слов нашей благодарности в свой адрес
заслуживает  и  большой  поклонник  спорта  Рамзан  Шовхалов.  В
бытность  его  главным  инженером  Аргунского  завода
железобетонных изделий (ныне он директор этого предприятия)
Рамзан оборудовал пустующий цех под спортивный зал и закупил
борцовский ковер. Благодаря его помощи у молодежи, проживающей
в  хуторе  Мурушкин,  раскинувшемся  к  северо-западу  от
железнодорожной  станции  Аргун,  появилась  возможность
заниматься борьбой дзюдо и самбо. Но дела наши пошли в гору с
1995 г., когда после первой военной кампании администрацию г.
Аргуна  возглавил  истинный  патриот  своего  народа  и  большой
любитель спорта Мовсар Темирбаев. С просьбой открыть в городе
детско-юношескую спортивную школу я и обратился тогда к нему.
Градоначальник охотно откликнулся на мою просьбу и с тех пор в
городе под руководством опытного тренера, мастера спорта по
самбо Апти Юсупова функционирует ДЮСШ, из стен которой за эти
годы вышло немало известных дзюдоистов и самбистов. С 2004 г.
городскую  администрацию  возглавил  младший  брат  Мовсара  –
Ибрагим Темирбаев, который также поддерживает спортсменов как
морально, так и материально. В 2009 году под патронажем мэра в
городе Аргуне заработала еще одна детско-юношеская спортивная
школа  (директор  Магомед  Магомадов).  Тогдашний  мэр  города
Мовсар  Темирбаев  выделил  земельные  участки  олимпийскому
чемпиону Х. Бисултанову и мне, как его тренеру. Нынешний мэр
Ибрагим Темирбаев сделал такой же подарок участнику Пекинской
Олимпиады Саламу Межидову и чемпиону России и Европы по самбо
Шайх-Магомеду  Вакаеву,  выделив  земельные  участки.  Должен
сказать,  что  Ибрагим  всегда  помогал  спортсменам,  даже  не
будучи у власти. Здесь уместно вспомнить, как он, рядовой
аргунец,  помог  нам  в  1993  году.  В  том  году  в  Испании
разыгрывался Кубок мира по дзюдо и, чтобы отправить на эти
престижные  соревнования  аргунского  дзюдоиста  Хас-Магомеда
Дикиева, нужно было срочно внести наличными 2000 долларов США
в  кассу  Спорткомитета  РФ.  Эту  сумму  заплатил  шалинец  А.



Эпендиев.  Но  получить  обратно  эти  деньги  в  Спорткомитете
России  оказалось  проблематичным:  спортивное  ведомство
производило  все  финансовые  операции  только  перечислением.
Чтобы  обналичить  эти  средства,  пришлось  провести  целую
хитроумную  операцию  путем  бартера  продовольственных  и
хозяйственных  товаров,  которую  блестяще  провел  Ибрагим
Темирбаев. Благодаря ему наш дзюдоист Х. Дикиев смог поехать в
Испанию, где он стал обладателем Кубка мира, а А. Эпендиев
сумел  получить  обратно  свои  деньги.  Или  свежий  пример
меценатской помощи от мэра г. Аргуна – 18 апреля с.г. 18-
летний  аргунец  Бувайсар  Нанаев  стал  победителем  первенства
Европы  по  борьбе  самбо,  которое  проходило  в  г.  Солоники
(Греция).  Буквально  через  неделю,  сразу  же  по  возвращении
спортсмена  домой,  Ибрагим  Темирбаев  пригласил  Бувайсара
Нанаева  и  его  тренера  Сослана  Идрисова  на  общегородское
совещание руководителей предприятий, организаций и учреждений
и  в  торжественной  обстановке  под  бурные  аплодисменты
присутствующих вручил новоиспеченному чемпиону Европы ключи от
автомашины  ВАЗ-2107.  Также  распоряжением  мэра  выделены
земельные участки Б. Нанаеву и его тренеру Сослану Идрисову.
На такую отеческую заботу хочется ответить новыми победами.

–  Может,  подражая  мэру  Аргуна,  который  постоянно  помогает
спортсменам, и руководители города стали поддерживать спорт?

–  Действительно,  с  главы  города  берут  пример  и  остальные
руководители. Особой похвалы заслуживает директор гимназии №
13 г. Аргуна Шуран Диканиева. По ее инициативе в 2006 году, во
время  восстановления  гимназии,  построили  для  нас
дополнительный  спортивный  зал  размером  16х12  метров.  Часть
спортсменов  тренировались  в  спортзале  при  городском  Дворце
культуры,  а  часть  –  в  гимназии  №  13.  Но  по  поручению
Президента  ЧР  Р.А.  Кадырова  вот  уже  несколько  месяцев  во
Дворце  культуры  города  Аргун  идут  масштабные  строительно-
восстановительные  работы.  В  том  числе  капитальному  ремонту
подвергся и спортзал, в результате чего тренировки дзюдоистов
на время ремонта оказались под угрозой срыва. Но тут, как



всегда, на выручку пришла Шуран Умаровна: на время капремонта
городского Дворца культуры она отдала в наше распоряжение и
второй спортзал, предназначенный для учащихся гимназии, за что
мы ей безмерно благодарны. На Шуран Диканиеву равняются и
остальные  директора  общеобразовательных  школ  города.  В
частности, директора СОШ № 3, СОШ № 1 и СОШ № 6 У. Агмерзаев,
Р. Барзукаева, У. Сулейманов также предоставили в распоряжение
тренеров спортивных школ города школьные спортзалы, за что мы
выражаем им свою благодарность.

–  Ибрагим,  за  более  чем  30  лет  Вы  подготовили  не  только
множество спортсменов, но и славную плеяду тренеров.

– Да, это действительно так. Я горжусь, что сумел подготовить
блестящую  когорту  тренеров.  В  их  числе  заслуженный  тренер
России  (1991  г.)  Сайд-Магомед  Дикиев  (ныне  покойный,  Дала
гечдойла цунна), заслуженный тренер России Хас-Магомед Дикиев,
Умар Бисултанов, Руслан Асханов, Апти Юсупов, Шарип Салатаев,
Магомед  Садуев,  Ханпаша  Мехтиев,  Сослан  Идрисов,  Алдам
Эпендиев, Хасан Абдулазиев, Рамзан Ахмаров и другие. Кстати,
последние  двое  –  самые  результативные  тренеры  и  в  скором
будущем  оба  получат  звание  «Заслуженный  тренер  России».
Конечно  же,  особо  хочется  отметить  олимпийского  чемпиона
Хусейна Бисултанова, который, как я выше отметил, тренирует
сборную команду дзюдоистов Турции.

– Каким Вам видится будущее чеченского спорта?

– Со всей ответственностью хочу заявить, что у чеченского
спорта – большое будущее, потому что забота о спортсменах,
создание им всех необходимых условий Президентом ЧР, Героем
России  Р.А.  Кадыровым  возведена  в  ранг  государственной
политики. И все его указания четко реализует министр спорта и
туризма  Х.М.  Алханов,  в  прошлом  спортсмен  и  блестящий
организатор  всех  спортивных  мероприятий  в  республике.  Мы
являемся  свидетелями  бурного  строительства  в  республике
спортивных  комплексов,  стадионов,  Дворцов  спорта  и  других
объектов.  Все  это  –  результат  грамотной  и  дальновидной



политики  удачного  тандема  –  Президента  Р.А.  Кадырова  и
министра  спорта  и  туризма  Х.М.  Алханова.  В  ближайшей
перспективе  это,  несомненно,  проявится  в  новых  громких
достижениях и победах чеченских спортсменов. Да будет так!
Справедливости  ради  следует  отметить,  что  у  истоков
возрождения спорта в послевоенной ЧР стоял первый Президент,
Герой России Ахмат-Хаджи Кадыров. Он часто повторял, что без
культуры и спорта не может быть духовно и физически здоровой
нации. Хотя республика была в руинах и до окончания военных
действий было далеко, он с первых же дней, как приступил в
2000  г.  к  исполнению  обязанностей  Главы  временной
администрации  ЧР,  оказывал  всяческое  содействие  развитию
спорта  и  стимулированию  спортсменов  и  тренеров,  хотя
финансовые и материальные возможности в то время были крайне
ограничены. Хочу здесь привести один пример. В 2000-м году,
когда Временная администрация находилась в г. Гудермесе, А-Х.
Кадыров  пригласил  к  себе  небольшую  делегацию  из  именитых
спортсменов и тренеров. В их числе был ваш покорный слуга, мой
воспитанник  олимпийский  чемпион  Хусейн  Бисултанов,  а  также
заслуженный тренер России, призер чемпионата мира Ваха Чапаев,
его ученик Зелимхан Магомадов, а также братья Сайтиевы – Адам
и Бувайсар. Ахмат-Хаджи тепло принял нас, от души радовался
успехам чеченских спортсменов и в конце встречи сделал по тем
временам щедрые подарки: Хусейну Бисултанову и Адаму Сайтиеву
вручил  ключи  от  автомашин  ВАЗ-2106,  Бувайсару  Сайтиеву  и
Зелимхану  Магомадову  подарил  цветные  телевизоры,  а  Вахе
Чапаеву и мне вручил денежные премии по 25000 рублей. Отрадно,
что дело отца достойно продолжает его сын, нынешний Президент
ЧР Р.А. Кадыров. Несколько слов хочется сказать и в адрес
Президента федерации дзюдо Чеченской Республики, вице-премьера
Правительства ЧР, министра финансов Эли Абубакаровича Исаева.
Кстати, сам он бывший спортсмен, мастер спорта по дзюдо. Он
оказывает нам большую помощь в организации и проведении всех
спортивных  состязаний.  Под  его  патронажем  вот  уже  6  лет
ежегодно в нашей республике на очень высоком уровне проводятся
Всероссийские турниры по дзюдо памяти трагически погибшего 9
мая 2004 г. вместе с А-Х. Кадыровым Председателя Госсовета ЧР



Хусейна  Исаева  (Дала  къобалдойла  цу  шиннан  г1азот),
победителям  которых  вручаются  солидные  денежные  призы.

–  Благодарю  Вас,  Ибрагим,  за  интервью.  Желаю  Вам  и  Вашим
подопечным  новых  побед  во  славу  Чеченской  Республики  и
Российской Федерации.

– Спасибо.

Интервью провел Ахмед БАРЗАНУКАЕВ, http://vronline.ru


